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北疆观察

抓住“育种”和“治地”两个关键，将“以地适种”同“以种适地”相结
合，充分挖掘盐碱地综合利用潜力，就能更好解锁盐碱地的丰收密码

盐碱滩能干什么？如果搁过去，老一辈
会 告 诉 你“ 满 眼 一 片 白 茫 茫 ，寸 草 不 生 碱 圪
梁；年年辛苦都瞎忙，大片土地尽撂荒”。盐
碱地是贫瘠的代名词，“十年九不收”是它曾
经的标签。而如今，在内蒙古，这样的标签正
在被打破。种碱地甘草、栽耐盐碱稻、培育食
用 菌 、养 鱼 虾 海 鲜 …… 从 治 理 到“ 智 ”理 ，从

“以地适种”到“以种适地”，全区各地转换思
路、培植产业，让昔日荒芜的盐碱地变成希望
的田野。

盐碱地是一种土壤顽疾，被称为“地球之
癣”。“春天水汪汪，夏天苗发黄，秋天不见粮，冬
天白茫茫”是盐碱地的真实写照。盐碱地含盐
量高、保水保肥能力差，土壤板结严重、通气性
不良，不利于作物出苗和正常生长，大多重度盐
碱耕地无任何产出，是农牧民最发愁的一种土
地。内蒙古现有盐碱化耕地 1585.3 万亩，占全
区总耕地面积的 11.4%，严重制约着农牧民增产
增收及农牧业综合生产能力的提升。唤醒这些

“沉睡”的后备耕地资源，因地制宜开展好盐碱

地综合利用，实现耕地资源扩容、提质、增效，对
保障国家粮食安全、端牢中国饭碗具有重要战
略意义。

盐碱地是土地的顽瘴痼疾，却也是粮食增
产的潜在粮仓。近年来，内蒙古通过产学研深
度融合，因地制宜、分类施策，全力攻克盐碱地
综合利用难题。从开展土壤盐碱化治理示范，
到推进专项普查摸清家底；从编制《自治区盐碱
地综合利用规划》到制定《关于推动盐碱地综合
利用的实施方案》；从将盐碱地综合利用纳入建
设国家重要农畜产品生产基地战略一体推进，
到积极成为国家盐碱地等耕地后备资源综合利
用试点省区；从组建团队开展技术攻关，到成立
盐碱地综合利用技术研究院……内蒙古不遗余
力推进土地破“碱”重生，越来越多的盐碱滩正
变身米粮川，逐渐实现生态效益和经济效益的

双丰收。
治理盐碱地，主要有两种思路。一种是

“以地适种”，即治理盐碱地适应作物；另一种
是“以种适地”，即选育耐盐碱植物适应盐碱
地。我区以往主要采用“以地适种”，对“以种
适地”认识不深。这种单一的治理方式受到水
资源等条件制约，面临改造成本高、维护难等
问题。这些年不少地方打开思路，充分发挥科
技创新的关键作用，加强适宜盐碱地作物品种
开发推广，找到了更多治理良方。比如，巴彦
淖尔市集成了“五位一体”(增施有机肥壮苗、
掺沙降容、施用脱硫石膏改碱排盐、种植耐盐
作物、施用改良剂)、“暗管排盐”“上膜下秸”等
盐 碱 地 改 良 技 术 模 式 ，荣 登“ 中 国 三 农 创 新
榜”。其中，五原县 5 万亩试验示范项目成为
全国样板区。

让更多土地破“碱”重生，还要向特色农业
要效益。兴安盟积极开展盐碱地水稻栽培试
验，走出盐碱地生态治理新“稻”路；赤峰市官地
镇发展食用菌产业，小花菇“唤醒”大片撂荒盐
碱地；鄂尔多斯杭锦旗推广南美白对虾养殖以
及“上粮下鱼”“稻+鱼+蟹”等多项“以渔改碱”
技术和养殖模式，沿黄 10 万亩荒置盐碱地成为

“鱼米乡”；包头市土右旗探索种养结合的微生
态循环农业，盐碱地变身“良草仓”……这些成
功实践，让我们看到了盐碱地变丰收田的无限
可能。立足地方实际拓思路、转观念，研良技、
育良种、用良方，做好盐碱地特色农业这篇大文
章，打造全产业链条，盐碱地综合利用前景广
阔、大有可为。

盐碱地的新变化还在不断上演，新的希望，
每天都在北疆大地上生发。抓住“育种”和“治
地”两个关键，将“以地适种”同“以种适地”相结
合，充分挖掘盐碱地综合利用潜力，就能更好解
锁盐碱地的丰收密码，让中国饭碗端得更牢、成
色更足。

因地制宜让更多盐碱滩变身米粮川
◎哈丽琴

大道至简、实干为要。在抓落
实的过程中，少数党员干部在工作
上只求“差不多”、不求“过得硬”，这
不仅是作风问题，更是党性问题，必
须拿出刀刃向内的决心、刮骨疗毒
的勇气，抓好查纠整改。否则，再好
的蓝图也只是镜中花、水中月。

“差不多”与“过得硬”，代表了两种截然不
同的工作态度和境界。前者满足于表面功夫，
敷衍了事，不求甚解；后者则追求卓越，精益求
精，追求卓越的品质和效益。正如古人云：“差
之毫厘，谬以千里。”在工作中，如果我们只满
足于“差不多”，那么最终的结果很可能是“过
不去”，只有“过得硬”，才能确保工作的质量和
效果，才能赢得人民群众的信任和支持。

工作中要求必须“过得硬”，这不仅是对党
员干部能力作风的检验，更是对党性修养的考
验。在推动工作落实的过程中，党员干部要始
终保持高度的政治敏锐性和责任感，把党的决
策部署转化为具体的行动和成果。同时，要不
断提高自身的业务能力和综合素质，以更加专
业、更加高效的工作方式，确保每一项工作都

达到预期的目标和效果。
疏通思想上的“梗阻”，是确保工作“过得

硬”的关键。心态决定状态，状态影响成败。
一些党员干部之所以满足于“差不多”，很大程
度上是因为他们在思想上存在“梗阻”，缺乏对
工作的热情和责任感。因此，要通过加强思想
政治教育，引导党员干部树立正确的价值观和
人生观，激发他们的工作热情和积极性。同
时，加强对党员干部的监督和考核，确保他们
始终保持清醒的头脑和坚定的信念，以更加饱
满的热情和更加扎实的工作作风，推动各项工
作的落实。

强化责任担当，是确保工作“过得硬”的
根本。作为党员干部，要时刻牢记自己的身
份和职责，始终保持对党和人民的忠诚和热

爱。在面对工作任务时，以人民
公仆的意识、挺膺担当的姿态，积
极主动地去思考和解决问题，确
保每一项工作都能落到实处、见
到实效。同时，加强党性锻炼和
道德修养，不断提高自己的政治
觉悟和道德水平，以更加高尚的

情操和更加坚定的信念，为党和人民的事业
贡献自己的力量。

在具体工作中，党员干部要深入实际、深
入基层、深入群众，了解实际情况和群众需求，
制定切实可行的工作方案。同时，要加强与同
事之间的沟通和协作，形成工作合力，共同推
动工作的落实。在遇到困难和问题时，要敢于
直面挑战、敢于担当责任，以更加坚定的信念
和更加务实的作风，去克服困难和解决问题。

当然，要真正实现“过得硬”，还需要整个
社会氛围的支持和推动。加强对党员干部的
教育和监督，建立健全考核评价机制，让“过得
硬”成为党员干部的自觉追求和行动准则。惟
有如此，才能不断推动工作落地落实，确保每
一项工作都能经得起历史和人民的检验。

【来论】

惟有“过得硬”方能“过得去”
◎王济川

【出处】

《尚书·商书·伊训》

【原典】

呜呼！先王肇修人纪，从谏弗咈，
先民时若。居上克明，为下克忠，与人
不求备，检身若不及，以至于有万邦，兹
惟艰哉！

【释义】

这段话出自《尚书·伊训》。商朝的开国
君主成汤去世后，右相伊尹扶立其嫡长孙太
甲为帝。太甲元年，伊尹作《伊训》，教导太
甲。这段话当是史官记录的伊尹的言论。
文中伊尹讲述商汤始修为人纲纪，有过则
改，从谏如流。

伊尹教导太甲说：“居上克明，为下克
忠。”在上位者能够明察下情，这样在下位者
才能够对上竭诚。“与人不求备，检身若不
及”，对别人不能求全责备，对己要严格约
束。伊尹教诲太甲的谆谆告诫，对于我们今
天加强自我修养，正确处理自己与他人的关
系仍然具有重要的启迪和借鉴作用。

“严于律己，宽以待人”，是中华民族的
传统美德，自古便被视为个人良好道德修养
的重要标志之一。唐代文学家韩愈在《原
毁》中说：“其责己也重以周，其待人也轻以
约。”清初思想家唐甄的《潜书》有言：“与人
当宽，自处当严。”可见，伊尹所言堪称嚆矢。

【启悟】

“行有不得，反求诸己”“君子博学而日
参省乎己，则知明而行无过矣”“见善如不
及，见不善如探汤”……自古以来中华民族
就非常重视克己修身，在这个方面，历代先
贤留下了大量宝贵的思想遗产。

严于律己、宽以待人，是一种为人处世
的准则，也是一种高尚的品质。它要求我们
在生活中对自己要求严格，对他人则宽容友
善。在我国传统文化中，这种准则被广泛传
承和弘扬，被视为做人的根本。在现代社
会，这种准则依然具有重要的意义和价值。

宽容是一种美德，它能化解矛盾，减少
冲突，促进人与人之间的理解和尊重。一个
人不论在工作还是生活中，每时每刻都要同
周围的各种人和事物打交道，当人与人之间
发生矛盾、产生分歧时，不能只知责备别人，
总去找别人的不是，而应该多看看自己身上
的缺陷，多在自己身上找问题，以律己之心
自责，以宽容之心待人，就能避免很多不必
要的争执和纠纷，进而化隔阂为理解，化矛
盾为友谊，人和人就会和谐相处，使整个社
会更加美好。

待人宽厚不易，责己以周则更难。它需
要有“反求诸己”、正视错误的勇气，更需要
有刮骨疗毒、壮士断腕的决心。对自己要求
严格，意味着我们要在生活、学习和工作中
追求卓越，不断提升自己的能力和素质。在
这个过程中，会不断发现自己的不足和缺
点，从而促使我们努力改正，不断完善自
己。严以律己还能培养我们的毅力和自律
精神，使我们能够更好地面对困难和挑战，
为实现自己的人生目标而不懈奋斗。

在现实生活中，要做到严以律己、宽以
待人并不容易。我们常常会对自己过于宽
容，对他人过于苛刻。在面对自己的错误
时，往往会找各种借口和理由来为自己开
脱；而在面对他人的过失时，则会毫不留情
地指责和批评。这种心态和行为，不仅不利
于个人的成长，也不利于和谐社会的建设。

明代《了凡四训》中说：“一切福田，不离
方寸；从心而觅，感无不通。”心如良田，当用
心耕耘。我们当从前贤往哲的修养实践中
汲取丰富的营养，增强检身自律、知错改过
的自觉性，让自己的内心变得更加纯粹和强
大，不断提升人生的境界。 （袁宝年）
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【一家言】

与人不求备
检身若不及

与传统的拍照打卡、邮寄明信
片不同，在博物馆、景区、展会、文
创店等集章打卡逐渐成为旅游中
的一种新玩法。然而，这股风潮背
后，有人做起了代盖章的生意，也
有部分打卡点需要达到一定消费
额度或关注公众号才能盖章。此
外，印章质量良莠不齐、设计侵权屡有发生，让
集章打卡变了味。

印章是一门古老的艺术，兼具实用价值与
收藏价值，其用途非常广泛，每个景区、博物
馆、展会都需要使用印章。近年来，随着旅游
经济的蓬勃发展，很多游客对传统的拍照打
卡、邮寄明信片等兴趣寥寥，更喜欢新鲜事物，
景点推出的集章打卡就成为一项富有创意的
纪念性活动。再加上社交媒体的传播效应，越
来越多的游客对集章打卡产生兴趣，加入了集
章队伍。

作为一种文旅创新活动，集章打卡将印
章艺术融入旅游纪念环节，通过个性化、艺

术化的景点印章、纪念章，吸引游客前来盖
章留念，部分景点还有集章有奖活动，可以
兑换小礼物，起到线下引流的效果。由此可
见，集章打卡并非主角，而是景点额外的附
加项目，是旅游活动中的点缀。然而，部分
景点将集章打卡异化，千方百计地诱导游客
盖章，甚至当做了一门赚钱生意，就偏离了
旅游初心。

集章消费不高、入门容易，以特色印章为
代表的文创产品，满足了游客更深层次的旅游
体验，也是对旅游地文化的一种承载。很多地
方迎合游客需求，集章打卡的地点由公开转向
隐蔽，让消费者化身为“寻宝者”，增加了旅行

的乐趣。
但是，一些游客将集章当成了

旅游主线，为了盖章而盖章，只排
队盖章，却不去观光旅游，则有舍
本逐末之嫌。有些人瞄准集章商
机，变身为“打桩机”，有偿为他人
批量代盖印章，有时一次性拿上百

本册子盖章，堵在景点盖章处，导致游客大排
长龙，更是惹得诸多抱怨，不仅扰乱公共秩序，
对其他游客也不公平。部分商家只为“引流”
消费，印章完全没有设计可言，还出现盗章商
用赚钱的情况。

集章打卡是一项增益旅游文化的活动，游
客既能够体验到盖章的趣味，还能学到知识，
也普及了传统文化，促进了旅游经济增长，对
游客和景区、商家都有益处，本不该走偏。各
方应理性看待集章打卡，不要太过浮躁，倡导
旅游为主、盖章为辅的理念，避免非理性集章
行为，遏制代盖章、高价盖章、设置消费门槛等
不良行为。

【街谈】

集章打卡莫偏离了旅游初心
◎江德斌

【辣语】

据载，诸葛亮于失街亭后，上疏自贬：“臣明
不知人，恤事多闇，春秋责帅，臣职是当。请自贬
三等，以督厥咎。”身为蜀国丞相、三军主帅的诸
葛亮躬身自省，自知派马谡守街亭是自己用人失
当，在挥泪斩马谡后主动上表刘禅，自贬三级为
右将军。

“君子之过也，如日月之食焉。过也，人皆见
之；更也，人皆仰之。”古往今来，先贤之所以受人
敬仰，正因为他们有“闻过则喜”的高风亮节，“知
过不讳”的坦荡胸襟，“改过不惮”的知耻后勇。
人非圣贤，孰能无过？每个人都不是完美的，都
有可能犯错。犯了错不可怕，怕的是藏着掖着、
捂着盖着，像蔡桓公一样讳疾忌医，不能思其过、
改其行，不敢正视错误、承担责任。

失误是教训与损失，但同时也是动力与财富。
如果把失误当成一次成长机会，你就会在失误改错
中不断提升，才能更好成长进步。时刻以党章、党
规、宗旨、政策为镜，省察自身言行，不掩饰缺点、不
回避问题、不文过饰非，在经常性地自我对照中不
断矫正自己的思想和行为，使自己“借梯上楼”，这
样才能从错误中找到差距与不足，从而不断完善自
己、提高自己。

面对失误，最好的方式是学会认真反省。只
有敢于承认失误并认真反思、总结经验、吸取教
训，才能真正纠正失误，避免重蹈覆辙。如果面
对失误从不反省、从不复盘，那么只会越错越深，
摒弃抱残守缺的观念，秉持对己负责的态度正视
问题，不断反思审视自身的过失，这才是面对失
误的正确态度。如果明知道已然犯错，却选择鸵
鸟埋头式的讳疾忌医，或者是掩耳盗铃式的文过
饰非，只会让自己在迷途中越走越远，越陷越深。

很多事情，特别是那些具有开拓性的事业，
都是向上攀登的艰难历程。只有允许试错、宽容
失败，才能推动身处改革发展一线的干部主动作
为、奋发有为。尤其是党员领导干部必须要有正
视问题的自觉、自我革新的勇气和自我纠正的决
心，既要做一个敢于对失误负责、善于从失误中
汲取教训、提升能力和修养的干部，还要旗帜鲜
明地鼓励担当者、支持担当者、保护担当者，为涉
险滩、破坚冰、攻堡垒、拔城池受到挫折甚至发生
失误的基层干部撑腰鼓劲打气，大力营造鼓励探
索、支持创新、崇尚实干、宽容失误的氛围。

在前进道路上，发现一次失误，就向真理靠近一
步；纠正一次失误，就向正确迈进一步。鼓起不讳过
的勇气，拿出不诿过的担当，弘扬不贰过的作风，有
错则认，有过则改，“择其善者而从之，其不善者而改
之”。如此，干事创业才能少犯错误、少走弯路。

善从失误中提升自我
◎李慧勇

■画里有话共有精神家园

“广州限制外卖配送”“河南信阳市中心
体育馆惊险崩塌”“甘肃红十字会收取160万
元暖手袋管理费”……这些所谓“有图有视频
有真相”的重磅“消息”，曾在网上广泛传播，
引起大量网民关注。令人大跌眼镜的是，警
方事后的调查发现，这些耸人听闻的“消息”，
是不法分子使用AI制作的网络谣言！

——据新华网
锐评：当谣言披上 AI 的外衣，谣言和真

相更难辨认，造谣的门槛和成本极大降低，
传播的效率和产生的影响成倍增加，亟需拿
出切实有效的办法来治理。

近日，“买了5台家电后我被迫下了4个
App”的话题在网上引发广泛讨论。近年来，
智能家居愈发普及，与此同时，App过多、无
法通用等情况也令人不胜其烦。对于普通消
费者而言，如果智能家居设备来自不同品牌，
往往需要通过不同终端才能完整体验各设备
的功能，导致“智能家居”其实并不智能。

——据《上观新闻》
锐评：随着智能家居越来越普及，智能

家居设备无法互联互通的“信息孤岛”问题
亟待引起重视。让数字化、智能化真正便利
消费者，才能进一步助推智能家居行业高质
量发展。

“商品详情眼花缭乱，配料表却不展示，
网购食品真有点不放心。”最近有消费者向媒
体反映，不少店铺打出“0香精”“纯天然”招
牌，唯独配料表踪迹难寻，只能向客服索要。

——据《工人日报》
锐评：选择食品并非仅仅基于口感和价格，

更重要的是食品的健康与安全。食品配料表不
能成为商家和消费者之间的“躲猫猫”游戏。

“体验下来意义不大，却给孩子和家长
增加了很多麻烦。”“家长们感觉是为了数字
化而数字化，有必要吗？”最近一段时间，部
分家长称孩子所在学校推广使用的一种智
慧笔让他们烦不胜烦。这种笔用于采集学
生的学习行为数据，并在进行数据分析后与
家长共享。初衷是好的，但在实际运用中产
生了一系列问题。

——据《解放日报》
锐评：技术作为现代教育的有力工具，

其作用不可否认。然而过度追求技术，无疑
让教育数字化“跑偏”了方向，增加了学生的
负担和家长的焦虑。在教育智能化的道路
上，需要保持清醒的头脑和审慎的态度，让
技术真正为教育服务。

“以前是上班挣固定工资，现在可以选公
司合作，同时处理三四个项目，工作地点也比
较灵活，收入还提高了近50%。”近年来，“共
享员工”受到不少招聘企业的青睐，“共享程序
员”“共享设计师”“共享财务”成为不少企业的
用工新选择。有报道称，一些企业采用“共享
员工”模式后，人力成本降低了5%至10%。

——据《法治日报》
锐评：“共享员工”虽灵活，权益保障要跟

上，不能因为是“共享员工”而降低劳动者保护
的标准，一视同仁才能让“共享员工”的发展行
驶在合法的轨道上。

记者近日走访深圳、郑州、南京等地房地产市场了解到，各地商品房“以旧换新”主要采取国企收
购、市场联动、税费补贴三种模式。伴随各地一揽子政策的加速推进，首批实现“以旧换新”的案例正
在落地。 新华社发 徐骏 作

商品房“以旧换新”


